

# EL CENTINELA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

Director: Jesús García y García

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

Un mes, pago adelantado. . .	0,50
Trimestre, id. . . . .	1,50
Número atrasado. . . . .	0,10
Fuera, trimestre. . . . .	1,50

Se reciben originales firmados; no se responde de ellos ni se devuelven.

Año II. Núm. 10.

Se publica los días 6, 12, 18, 24 y 30

Toledo 6 de Marzo de 1913

## ADMINISTRACION

En la imprenta de Ramírez, Tendillas, 8, donde se dirigirá toda la correspondencia.

Reclamos y anuncios á precios muy ventajosos.

## ACTIVIDAD

**En el Círculo Católico: Conferencias.—La Semana Santa en Toledo.—Los Boy-Scouts.—Preparativos para los festejos del Corpus.—Elecciones provinciales.**

Las conferencias que ha dado el M. I. Sr. D. Francisco Frutos Valiente en el Círculo Católico en los días 27 y 28 de Febrero del próximo pasado y 1.º del actual han resultado interesantísimas por su amenidad y brillantez con que ha sido desarrollado el tema de palpitante actualidad: «La Enseñanza».

Después de lo que ha dicho la Prensa local, respecto á estas saludables conferencias no nos queda otra cosa que manifestar nuestra gratísima impresión que nos ha causado al contemplar la profunda erudición y la vastísima cultura de tan ilustre conferenciante.

Igual satisfacción experimentamos al oír y admirar á D. Antonio A. Ballano, que con fácil y elocuente palabra hizo resaltar la importancia que tiene la enseñanza de la Doctrina Cristiana en las escuelas y demás centros de educación é instrucción.

El Sr. Ballano, en nombre de Su Eminencia Reverendísima, dió un saludo cariñoso y efusivas gracias al asiduo auditorio que con su presencia cooperó eficazmente al realce de tan brillantes oraciones.

Y por último, con frases llenas de ternura clausuró la gran labor del señor Frutos con las siguientes palabras

—No es preciso derramar sangre, solo unas gotas de tinta.

Terminada que fué la tercera conferencia el numeroso auditorio afluyó á la mesa presidencial y con frenético entusiasmo firmaron en las listas que han de acompañar al documento que en forma galana y respetuosa se eleva al presidente del Consejo Ministros, en el cual documento se hace saber al

Gobierno de S. M, que la enseñanza de la Doctrina Cristiana no sea destruida de las escuelas de instrucción primaria, que es lo que en lo futuro acontecería si en el presente imperase la idea de que la Doctrina de Cristo, Nuestro Señor, fuese voluntaria su enseñanza en las escuelas.

\*\*

Parece ser estar ya ultimados los trabajos que ha reilizado la activa y laboriosa Comisión que ha entendido en las fiestas de Semana Santa. Hay quien dice no recordar la celebración de unos Misereres como los que tendrán lugar en este año en nuestra Iglesia Catedral, en los días 19 y 20 miércoles y jueves respectivamente del mes actual.

En el número próximo daremos cuenta detallada de los elementos que integran en estos próximos suntuosos misereres.

\*\*

El día 1.º, á las seis de la tarde, se reunieron en el salón de sesiones del Excmo. Ayuntamiento la junta organizadora en Toledo de la institución de jóvenes exploradores de España.

Concurrieron á ella los adheridos posteriormente y representantes de los centros docentes de la capital y de los periódicos locales.

Fué presidido el acto por el Alcalde Sr. Ledesma, en representación del pueblo.

Abierta la sesión el Presidente de la comisión permanente, Sr. Liso, dió cuenta de que habiendo terminado su cometido de organización pasaban á dar lectura de los trabajos realizados y del reglamento, por último verificar el nombramiento del Comité local y provincial, procediéndose á la elección de cargos.

Por unanimidad fueron elegidos para ocupar los cargos del Comité local provincial:

Presidente: D. Juan San Pedro.

Vicepresidentes: D. Lucio Duque y D. Hilario González.

Tesorero: D. Salvador Hormaechea.

Vocales: Comisión de propaganda D. Antonio Piga y D. José Sancho.

Comisión de organización: Don Francisco Alvarez Palacios y D. Guillermo Soler.

Comisión de instrucción: D. Miguel Liso y D. Federico Gómez de Salazar.

Secretarios: D. Alvaro González Saz y D. Virgilio Alvarez Uceda.

Terminada la elección se dió un voto de gracias á los señores Liso, Salazar, Hormaechea, Soler, Gonzalez y Reus por la labor meritoria que han realizado, esperando que ahora que se ha reforzado la institución con valiosísimos elementos, sea muy pronto ultimados en Toledo hasta los más pequeños detalles para la más completa organización de *Jovenes exploradores*.

Desde estas columnas los felicitamos y deseamos no desmayen en tan provechosa empresa, ofreciéndoles nuestro modesto concurso y las columnas de EL CENTINELA.

\*\*

El señor presidente de la Comisión de festejos, D. Manuel Cano, interpretando el común sentir del vecindario toledano y en particular del Comercio é Industria se apresta á convocar á sucesivas y no interrumpidas sesiones á las fuerzas vivas de esta población á fin de ver los medios que se pueden implantar este año para que las fiestas del Corpus resulten con el mayor esplendor posible que años anteriores

\*\*

Muévense con inusitado afán los que pretendiendo alcanzar un acta de Diputado provincial todos aquellos que les ha sido adverso el amparo del socorrido artículo 29 de la vigente ley electoral, el cual artículo será declarado de primera necesidad, según tenemos entendido; pues los que no

podieron alcanzar las excelencias de tan solicitado artículo véase hoy sumamente atareados sendereandolugares de cuyos vecinos solicitan con dulzura sus sufragios aunque éstos—los electores—al echar la candidatura á la urna exclamen: dentro de la mayor indiferencia y la más profunda amargura: ¡los mismos....!

## ANTE LAS ELECCIONES

### Política toledana

Lo que desde las columnas de otros periódicos locales hemos llamado tantas veces «política menuda» va presentando ya, ante las proximidades de una contienda electoral, síntomas de algún movimiento.

Aquí somos especiales para todo, vemos las cosas con una calma, con una pasibilidad, que nada nos altera ni nada nos saca de nuestro habitual indiferentismo. Somos especiales, nos llamamos políticos, sin tener el menor conocimiento de lo que es política, su desarrollo general es una incógnita problemática de difícilísima solución, hasta el punto que en más de una ocasión hemos llegado á *confesarnos* y hemos tenido necesidad de retirarnos del *tribunal examinador* admitiendo el *suspensio* y después de todo nos hemos resignado ante la evidencia conformes y satisfechos de nuestra carencia mental.

Únicamente damos muestras de alguna *actividad*, cuando es llegado la época en que hay que acudir á las urnas electorales á cumplir el *mandato* de los *caciquillos* y *santones* que poseídos del aserto de nuestras anteriores manifestaciones, obran á su antojo, manejando el Censo á su capricho, tratándonos como á manada de borregos, que el pastor guía durante el tiempo de su custodia.

La fracción conservadora que en diferentes situaciones políticas no ha dejado de ser la menos caciquil, absorvente y hasta intolerable, que la liberal en antiguos tiempos es la que en la ocasión presente se coloca á la vanguardia en la avanzada de ese campamento tomado por las *comadronas* de nuestra mal llamada política.

Menos mal que todo tiene por norma el figurar en el mundo oficial por que la Diputación como el Municipio están aquí *copados* por dos ó tres señores que mangonean las cosas; bien es verdad que esos cuantos mandarines han demostrado su influencia colocando á parientes y paniaguados y aduladores y á los últimos que llegaron, y prescindiendo de los que les sirvieron decidida y lealmente y esto siempre *es un consuelo* ¿no es cierto?....

Ello es que ante las elecciones en puerta, la «política menuda» se apresta al movimiento y ya llueven cartas para los *amigos* de la provincia, de esa parte de la provincia á quien puede tocar el chinarrizo de la lucha.

Los distritos vacantes pueden estar

tranquilos, por que las *comadronas*, en estos últimos días, ya han fraguado en las horas de solana su plan de campaña y los tienen designados hombres de *calía* que les representen en ese Consejo provincial que tanto dinero cuesta á los pueblos.

Respecto á su honorabilidad y prestigio político ya nos ocuparemos con detenimiento; aún hay tiempo.

Conformémosnos por hoy en dar por abierta esta serie de artículos, que en adelante sustentaremos dentro de nuestro programa de independencia, si bien seremos mesurados en la crítica, pues afortunadamente nuestro distrito está libre de estas misas, por esta vez.

## Diferencias de apreciación

### II

En último resultado á diferencias de apreciación es á lo que puede reducirse todo el busilis del replicato.

No confío en la eficacia de la controversia, aunque un escolasticismo puesto en desuso por su rigor doctrinario, sostenga la prestancia del procedimiento, afirmando con severa convicción «que de la controversia sale la luz» por eso soy el primero en lamentar que se haya gastado una tan admirable facundia en refutar esos «conceptos erróneos y perjudiciales», y sigo creyendo que estos epítetos han nacido solamente de ciertas interpretaciones extrañas y completamente equivocadas que se han dado á las modestas opiniones contenidas en el artículo objeto de réplica.

Por lo cual intentaré concretar y determinar con la mayor claridad posible las ideas, en las que fundamentaba mis aseveraciones.

Si en mi artículo existía censura ó crítica determiné en el precedente sobre quiénes iba dirigida—y en el primero lógicamente debía inducirse—así es, que solamente podía tomarse á lo sumo como una mofa irónica contra los panegiristas ridículos y extravagantes de las grandezas y glorias de la Imperial ciudad, y que á esa casta pertenecen los que hicieron exclamar á la Pardo Bazán, *que la antigua Reina goda siente empacho de piropos*, de aquellos yo demandaba únicamente un respeto más digno, y por esto no hay razón querido amigo para echar las campanas á arrebato!

Ahora bien: En cuanto al fundamento científico de mi artículo reside en una teoría de *Biología social*, importada de Alemania, (1) y afirma, que el concepto biológico es aplicable lo mismo que al individuo á todas las agrupaciones sociales en general y particularmente.

Por lo tanto estas hacen, se desarrollan y desaparecen con hechos análogos á los del individuo en sus actos respectivos.

Nace—en síntesis general—una agrupación social como un individuo después de una gestación, envuelta en los velos del misterio y más ó menos laboriosa; en su desarrollo pueden considerarse igualmente que en el del individuo períodos de *infancia* á *oleescencia*, *virilidad* y *decrepitud*.

Esto le ha ocurrido á la familia patriarcal, á la *gens*, á la *fratria* griega, á

(1) Muy conocida en España y auxiliadora eficazísima de la historia crítica.

la tribu, á la ciudad, á los reinos patrimoniales, á la nación y á todas las instituciones que vivan dentro del círculo de cada una de aquellas, en cuanto se refiere á su período viable.

En lo que se refiere á su desaparición ó muerte, hay que tener presente que así como en el individuo la muerte no significa destrucción completa, ni aniquilamiento absoluto de la materia si no descomposición y desorganización de la misma, así por igual en las agrupaciones sociales la muerte se caracteriza no por una desaparición completa y total de sus elementos constitutivos, si no por una desorganización y descomposición de los mismos, y en la generalidad de los casos esta desorganización y descomposición es la base para la formación de otras agrupaciones sociales.

Ejemplos que comprueban esta teoría, nos lo ofrecen históricamente India, Egipto, Grecia, Roma como agrupaciones sociales que se vincularon en la entidad Estado, que vivieron y murieron en la antigüedad y que al desorganizarse y descomponerse fueron base para la constitución de otros tantos Estados, que llevan el mismo nombre, pero á nadie se le ocurre confundir lo que significaron y representaron en la antigüedad y modernamente estos diversos Estados.

Aplicando este concepto orgánico de *Biología social* á una ciudad podemos observar como nace, se desarrolla y muere, y concretándonos á la ciudad de Toledo podemos señalar las diversas alteraciones viables, que ha experimentado en épocas distintas y que justifican y explican los párrafos segundo, tercero, cuarto y quinto del artículo: Tradición y Progreso.

Sin necesidad de remontarme á la Prehistoria, y sin hacer alarde de una erudición económica y fácilmente asimilable, dejando á un lado todo lo referente á la época cuaternaria (período *Paleolítico*, (piedra tallada ó del mammoth) *Neolítico*, (piedra pulimentada) período de los metales, período del bronce y período del hierro) y lo referente á los primeros pobladores de España, que una verdadera Historia crítica pone en tela de juicio.

Arrancando únicamente desde la época en que se nos da por seguro y cierto, la conquista de Toledo por los romanos, cuando esta ciudad era cabeza de la Carpetania, hasta su última evolución, puede demostrarse por que en cada una de sus distintas épocas, después de haber adquirido «una constitución definitiva é invariable», (1) ha pasado á personificar y representar otra época distinta, bajo el influjo de otras razas, de otras costumbres, de otros usos, de otros gustos, de otras aficciones.

¿Por qué entonces la *Toletum* romana paso á ser la *Toletum* goda, después la *Toletula* árabe y por último la *Toledo* cristiana? ¿Y podemos confundir sin grave error lo que significó y representó una ciudad romana, con una goda, con una árabe, con una cristiana?

Así es como yo entiendo el concepto de evolución que no niega el de distinción y separación de épocas distintas.

Fundado en lo anterior, refiriéndome á esta ciudad y considerando aisladamente cada una de sus dominaciones, crea que se me pudiera permitir el decir: «Que su misma posición geográfica, su topografía especial, sus elementos etnográficos y psicológicos, es decir todo lo que contribuye á formar una consti-

(1) Como sinónimo de permanente, fijo...

tución definitiva é invariable, han producido una ciudad que nos revela toda una época, todo un período histórico, y más bien que una revelación es personificación de una época determinada.»  
Se continuará.

R. Albiñana Folgado

### CONTINÚA LA INVESTIGACIÓN

En la semana anterior hablaba del abuso que los señores del *registro* y el *pincho* venían haciendo, cobrando una de las especies suprimidas en la tarifa adicional, cual eran las *aceitunas*.

Hoy el caso que voy á contaros tiene mucha gracia porque los señores consumidores tienen dos barajas, una para no perder y otra para ganar.

Con la suprimida tarifa adicional, quedaron tan conformes los industriales que en sus comercios, venden *cacahuet*, por ser una de las especies suprimidas, y con esto encontraban un beneficio á su favor de 16 pesetas los 100 kilos.

¡Pero aquí de su sorpresa!

La empresa de consumos que todo le sale por una friolera y aprovechando la apatía de nuestro Ayuntamiento que no trata de molestarle para nada, ahora dice que el *cacahuet* está considerado como legumbres, y por consiguiente tiene que seguir pagando, los industriales á todo esto reclaman y dicen que si este artículo debe pagar como legumbre y como tal le corresponde 41 céntimos á los 100 kilos, entienden por el contrario que antes se les cobraba indevidamente 16 pesetas por los 100 kilos y creen deben devolverles la diferencia que les han venido cobrando hasta ahora los señores del *registro*.

¿Qué dicen á esto los consumidores?

¿Qué dispondrá nuestro Ayuntamiento?

Yo creo que nada, seguirá el abuso y la ilegalidad, sin perjuicio de la guerra que les dará

El Duende del Miradero.

### Los exploradores toledanos

A las diez se reunieron en el Instituto 34 de los exploradores con toda puntualidad, incorporándose los tres que faltaban á poco de romper la marcha, después de haber sido recogidas las picas cedidas por el Sr. Hormaechea, profesor de gimnasia de dicho centro.

En el domicilio del Sr. Soler se proveyeron de cuerdas y del resto de las picas, marchando acto seguido por la carretera de la estación á la fuente de la Teja, donde con anterioridad habían sido llevados dos azadas, dos palos, dos gradillas, una criba, dos cubos y el resto del material y elementos para cocina.

Llegó á la fuente formando hermoso conjunto, la pintoresca columna de exploradores, que á más de los útiles antes indicados acarrea una regular

cantidad de leña, recogida en el camino.

Se explicó el modo de hacer adobes é inmediatamente se comenzaron los trabajos, señalándose un cometido á cada chico. Unos cababan la tierra; otros con las palas la echaban en sacos y cubos, que hubo que utilizar á falta de espuestas; la mayoría la transportaba, formando cordón, amontonándola; otro la echaba á la criba; otro cernía y otro arrojaba la paja, en el montón que iba formándose para hacer la mezcla. Después se hizo la masa y más tarde, ya extendida una leve capa de paja sobre el lugar de la fábrica improvisada, se fueron haciendo los adobes, siendo de admirar la pulcritud con que se echaban la masa en los pradines, el cuidado con que se alisaba, el tacto con que se levantaba el molde y el asco con que se limpiaba este después de utilizado.

Los primeros adobes salieron francamente mal, los siguientes aceptables, y los últimos tan bien como lo hacía el mejor maestro en el asunto. Se hicieron 33; uno por cada chico y otro por los instructores.

Como en esta última parte de la operación sobraba gente y como además era inminente la reclamación del hambre colectiva, se dispuso la cocina en un decir Jesús y se procedió á la tarea importante y difícilísima de hacer la «sopa»

Se amontonó la leña, se encendió el fuego, y se condimentaron unas sopas, en las que se echaron ¡80 huevos! sin más contratiempo que una quemadura en la mano del instructor, improvisado cocinero, que sirvió de poco para enseñar ó curarla con una clara de huevo.

Puede que Angel Muro no hiciera las sopas como los exploradores, desde luego no eran estas las de la famosa receta de Ventura de la Vega que las confeccionaba completamente al revés; pero de todos modos, no fueron mal recibidas, aunque no se puede decir que supieran á poco á los muchachos, pues sobraron gracias á la magnanimidad del distribuidor, que dicho sea de paso, dejó casi sin ellas á las personas mayores.

Concluida la sopa tiró cada cual de su merienda, se obligó á aguar el vino á los pocos que lo llevaban, para evitar escenas desagradables y se descansaron unos minutos.

Para reposar la comida, sentó á los niños el Sr. Liso, dándoles lectura de un amenísimo y sentido libro que impresionó gratamente á los exploradores.

Se hicieron después prácticas acertadísimas del empleo del mosquetón de bombero, acreditando su pericia y habilidad el Arquitecto Sr. González Saz y al prepararse para jugar se dió la voz de llegada del Vicepresidente de la Sociedad, D. Hilario González.

Formaron los exploradores al pié de sus palcos y á un tiempo se hizo el saludo reglamentario que fué contestado con un ¡Vivan los Exploradores toledanos! pronunciado con enérgico acento y cara contraída por la emoción, por el ilustre maestro de tantas generaciones de ofi-

ciales, á quien impresionó hondamente la contemplación de aquél puñado de jóvenes que al tiempo de regenerar sus pulmones, quemando abundante cantidad de oxígeno, vivificaban su espíritu con útiles y provechosas enseñanzas y fortalecían sus músculos con un higiénico y ordenado ejercicio.

Se hicieron multitud de juegos, un explorador calculó el gasto realizado y la cantidad á pagar por niños y grandes, 35 céntimos, se pagó religiosamente y se emprendió el regreso, después de haberse entregado un plano al guía de la primera patrulla para que nos condujese por el camino más corto; terminando la expedición con la entrega de los útiles que cada explorador había recibido al partir.

La próxima reunión será hoy jueves, á las cuatro y media, en el Instituto, con objeto de aprender entre otras cosas el código del explorador.

El de guardia.

### NOTICIAS

Nuestro querido amigo y compañero en la prensa, D. Constantino Garcés, ha tenido á bien remitirnos una fotografía que contiene el retrato de todos los directores de la prensa local.

Lo agradecemos.

Nuestro particular amigo D. César Ruano, primer Teniente de Infantería, ha llegado á esta capital para tomar posesión de su nuevo destino en esta Academia.

Nuestra enhorabuena.

Con el más profundo sentimiento supimos el fallecimiento de la Sra. D.<sup>a</sup> Magdalena Hernández y Martín, ocurrido el día 28 del próximo pasado Febrero.

Descanse en paz.

A su desconsolado hijo D. Julio, nuestro distinguido amigo y compañero en la prensa, damos el más sentido pésame y á su distinguida familia.

El sábado último, en la calle de Venancio González, núm. 9, tuvo lugar la apertura del nuevo establecimiento de ferretería y quincalla de nuestro particular amigo Juan Herreros, antiguo dependiente de Urzainqui.

En igual día que el anterior abrió las puertas de su nuevo establecimiento de vinos y comidas Lucio Fernández Olivar, en la plaza del Corral de Don Diego, número 8.

Varios son los vecinos de la calle del Angel que se lamentan del estado de ruina que amenaza la valla de un solar que existe en la misma; no estaría de más que le visitara el Sr. Arquitecto municipal.

GRAN FABRICA  
DE MAZAPAN Y CONSERVAS  
DE

**Francisco Martínez**

Especialidad de la casa  
la preparación de los albaricoques  
*Santo Tomé, 17*

**HOTEL IMPERIAL Y RESTAURANT  
ALCÁZAR, 7-TOLEDO**

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser preferido por los viajeros.

Coche propio á todos los trenes



**LA FAVORITA**

**ULTRAMARINOS**

DE

**Mariano Hernández**

Barrio-Rey, 3 y 5.—Teléfono 231

**TOLEDO**

*Casa especial en Chocolates y Cafés*



COLEGIO-ACADEMIA DE LOS HH. MARISTAS

**Calle del Refugio, 3, Toledo**

Admite alumnos internos y externos.

Sus programas de enseñanza abrazan:

- 1.º Primera enseñanza graduada.
- 2.º Bachillerato.
- 3.º Preparación para Carreras Militares con la cooperación de Profesores Militares.

**FARMACIA DE SANTOS**

IRRIGADORES

TERMOMETROS

BRAGUEROS

ESPECIFICOS

PLATA, 23

TOLEDO

**DISPONIBLE**



**ENRIQUE R. MORANA**

CALZADO DE LUJO

CALZADO ECONOMICO

CALZADO PARA NIÑOS

Especialidad en el corte

**Comercio, 54, Toledo**



**FABRICA DE JABON**

DE

**ROMUALDO M. ROMILLO**

Especialidad

en toda clase de jabones

**PASEO DE LA ROSA—TOLEDO**

**Imprenta de Felipe Ramírez Benito**

IMPRESOR DEGAÑO

**S-TENDILLAS-S**

**PRECIOS CON GRAN REBAJA**

Esquelas de defunción, luto superior, á CINCO pesetas 100.

Tarjetas, cartulina superior, UNA peseta el 100.

Recibos para sociedades ó corporaciones, en papel satinado, haciendo desde 3.000 en adelante, á 1,25 peseta millar.

Para los Médicos-Cirujanos, recibos talonarios mensuales ó trimestrales, á 4 pesetas millar--Recetas á 2,30 millar.--Certificaciones facultativas, en 4.º, á 75 céntimos 100.

Carteles, circulares, facturas y toda clase de modelaciones, á precios baratísimos.

**Fotografía de E. Rodríguez**

**COMERCIO, 22, TOLEDO**

**TALLERES DE AMPLIACIONES**

Regala á sus clientes, todos los meses, una ampliación del tamaño 50x60.